

# Sección Documentos

Manuel Alberto Donís Ríos<sup>1</sup>

---

## INTRODUCCIÓN

En 1992, el padre Hermann González Oropeza SJ, cumpliendo la petición que le hiciera el P. Provincial, elaboró un inventario de sus libros y materiales que él había recogido a lo largo de su vida. En dicho inventario, el P. Hermann se refirió a la colección de libros y folletos, principalmente de carácter histórico que se encontraban en el tercer piso de la Residencia de San Francisco en Caracas, obtenidos en su mayoría comprados por él o por donación. Así mismo mencionó cinco archivadores que se hallaban en su cuarto de la Residencia, correspondientes a sus archivos personales que él mismo clasificó de la siguiente manera: 1.- Asuntos fronterizos venezolanos con Colombia, Brasil, Guyana y el Caribe; 2.- Documentos Universitarios; 3.- Documentos de Historia de la Iglesia; 4.- Documentos históricos sobre Carora; 5.- Correspondencia; 6.- Historia de la Compañía de Jesús; 7.- Historia de Venezuela.

Al finalizar el inventario, el P. Hermann expresó:

Creo que el mejor destino que se puede dar a toda esta Biblioteca constituida principalmente por libros de carácter histórico, de asuntos fronterizos y de derecho es donar al Instituto de Investigaciones Históricas los libros que no posee y el resto entregarlo a una de nuestras casas de formación si no los poseen y donde a su vez puedan ser de utilidad real.

El padre Hermann falleció el 10 de febrero de 1998 y cumpliendo con su petición, el Instituto de Investigaciones Históricas incorporó a sus fuentes documentales y bibliográficas parte de la Biblioteca de este ejemplar jesuita caroreño. El resto irá a formar la biblioteca de la extensión de la UCAB en Guayana.

Sorprende entrar en contacto con el inmenso mar de papeles que forman sus archivos. El P. Herman, como todo buen historiador, conservó hasta el último documento, cualquiera fuera su procedencia, tamaño, tipo de papel;

---

1 Universidad Católica Andrés Bello. Facultad de Humanidades y Educación. Instituto de Investigaciones Históricas. Urb. Montalbán-La Vega. Apartado 20.332, Caracas. E-mail: mdonis@ucab.edu.ve

etc. Fue un minucioso recolector de información. A manera de ejemplo: La sección "Sofía", correspondiente a su mamá ¡la integran nueve carpetas ¡Y que decir de la correspondiente a Fronteras!

Bien pudiera ser el Archivo del P. Hermann una demostración elocuente de una vida útil dedicada a servir a Venezuela. Sí. En todo amar y servir. Ojalá que las nuevas generaciones sepan valorar cuánto de esfuerzo se encierra en este Archivo y sientan una renovada llamada en su interior para amar al país como lo hizo este sacerdote, traducido en obras que van más allá de los oportunismos y de las palabras.

Para este número especial de la Revista Montalbán dedicado a la memoria del P. Hermann González, hemos seleccionado algunos documentos suyos, ilustrativos de su Archivo. Una vez que esté ordenado y clasificado, presentaremos muestras homogéneas y lo haremos accesible, en los temas permitidos, a investigadores y docentes. Por ahora sólo presentaremos una primera muestra heterogénea de algunos textos.

He aquí los textos y las razones de su escogencia: En primer lugar un trabajo para la UCAB, titulado "Algunos argumentos que parecen insinuar que Ordas entró al Orinoco por Boca Grande de Navíos", probablemente de finales de la década de los cincuenta, cuando recién iniciaba sus trabajos de cartografía histórica venezolana, como es el caso del trabajo en coautoría con Pablo Ojer, "La Fundación de Maturín (1722) y la Cartografía del Guarapiche" (UCAB, Caracas, 1957).

Seguidamente un discurso en Aregüe (Estado Lara), fechado el 25 de marzo de 1965, para celebrar la Consagración Episcopal de su coterráneo, Eduardo Herrera Riera. En esta ocasión, además de manifestar el júbilo por este hecho, el P. Hermann supo combinar la historia eclesiástica con la historia fundacional de Carora.

En tercer lugar, dos trabajos tempranos sobre historia política contemporánea de Venezuela: "El Partido Comunista Venezolano (PCV)"; y "Acción Democrática", muestras de sus inquietudes políticas como Profesor de la recién fundada UCAB de la Esquina de Jesuitas.

De la sección "Correspondencia", seleccionamos dos cartas a Miriam Blanco-Fombona de Hood (Caracas, 20 de Agosto de 1980 y 6 de marzo de 1981), en las que refiere diversos asuntos, algunos relacionados con la política nacional y la posible elaboración de un libro sobre la casa de Miranda en Londres, cosa que ocurrió en 1981, cuando el Instituto de Investigaciones Históricas de la UCAB publicó: "El enigma de Sarah Andrews, esposa de Francisco de Miranda", con prólogo del P. Pedro Pablo Barnola, S.J.

Finalmente, queremos señalar que las fotografías que acompañan esta edición especial de "Montalbán", también pertenecen al Archivo personal del P. Hermann González Oropeza, sj.